
Общая площадь квартир в доме 
– более 7400 квадратных метров. 
Территория дома благоустроена, а 

горки на детской площадке сразу же 
облюбовали дети артистов, дожидав-
шиеся торжественной церемонии.

Б   
В числе первых жильцов – се-

мья артистов-вокалистов Музы-
кального театра Михаила Лямина 
и Юлии Пермяковой. Они прихо-
дили сюда на разведку, еще когда 
строительство было на стадии 
фундамента.

– У нас «трешка» на десятом эта-
же, – рассказал Михаил. – Квартира с 
отделкой, только лампочек не хвата-
ет. Некоторым достались квартиры 
с мебелью, но мы сразу решили, что 
будем сами покупать то, что нужно. 
В подъезде два лифта – грузовой и 
пассажирский… Знаете, последние 
года три мы прожили в общежитии 

Музыкального театра, это такой вет-
хий двухэтажный деревянный дом. 
С ним вроде и жалко прощаться, но 
здесь точно интереснее: из 18 ква-
дратов переезжаем в 86. Мне кажет-
ся, мы с супругой тут первое время 
будем теряться (смеется).

(Окончание на 4 стр.)
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Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
днем местами порывы до 13 м/с.
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Культурный дом

Где учат учителей
Сегодня отмечает 
80-летие Алтайский го-
сударственный гумани-
тарно-педагогический 
университет имени 
В.М. Шукшина.

Вуз образован в соответствии с постановле-
нием Совета Министров РСФСР от 27 июня 1939 г. 
как Бийский учительский институт, который 
в соответствии с постановлением Совета Ми-
нистров РСФСР от 11 августа 1952 г. и приказом 
Министра просвещения РСФСР от 2 сентября 
1952 г. реорганизован в Бийский государствен-
ный педагогический институт.

Сегодня АГГПУ им. В.М. Шукшина – это один 
из центров подготовки учительских кадров на 
Алтае. С 2014 года вуз ежегодно входит в число 
эффективных, по данным мониторинга Мини-
стерства науки и высшего образования России.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Попробовали алтайское

Делегация Алтайского края завершила работу на круп-
нейшей продуктовой выставке Северо-Западного региона 
России «Петерфуд 2019».

Одним из ключевых событий стало участие алтайских пред-
принимателей в работе Центра закупок сетей. За два дня они 
провели более ста прямых переговоров с закупщиками круп-
нейших российских сетей: X5 Retail Group, «О'Кей», «Магнит», 
«Ашан», Metro C&C и многими другими. Представители ретейла 
проявили интерес к продукции наших компаний, сырам и 
бальзамам. Кроме того, на выставке прошла дегустация сыра, 
мёда, масел холодного отжима, бальзамов, минеральной воды.

После проведения выставки и презентации продукции 
достигнуты предварительные договоренности. Теперь ком-
паниям предстоит большая работа по проведению дальней-
ших переговоров, согласованию деталей по заключению 
контрактов на поставку продукции.

Помощь в ремонте
Более трех миллионов рублей направили на ремонт 

жилья ветеранов ВОВ в Алтайском крае.
В Алтайском крае по поручению президента России Влади-

мира Путина предоставляют помощь в проведении ремонта 
жилья инвалидов и ветеранов Великой Отечественной войны. 
В 2019 году на эти цели из краевого бюджета выделили 3,37 
миллиона рублей. На эти средства провели ремонт в домах 
191 ветерана, сообщают в Министерстве социальной защиты 
Алтайского края.

В Локтевском районе в квартире вдовы участника Великой 
Отечественной войны, труженика тыла Раисы Савельевой 
заменили окно на кухне. В доме вдовы участника Великой 
Отечественной войны Валентины Горшковой заменили 
обои в комнатах, побелили потолки и покрасили пол, уста-
новили новые смесители в ванной. Труженику тыла и вдове 
участника Великой Отечественной войны Нине Андреевой 
заменили ветхое окно в комнате.

Напомним: в 2018 году на ремонт жилья ветеранов войны 
также направили более трех миллионов рублей из краево-
го бюджета. Помощь в проведении капитального ремонта 
оказали 64 ветеранам, в текущем ремонте – 141.

Соб. инф.

«Бизнес-Успех»
Межрегиональный этап национальной предприни-

мательской премии «Бизнес-Успех» состоится 28 ноября 
в Барнауле. Представители бизнеса смогут побороться за 
выход в финал, который пройдет в Москве.

Победители премии получат специальные призы. В част-
ности, это символ «Бизнес-Успеха» – статуэтка «Золотой дом-
крат», электронные гаджеты Apple, бесплатное обучение в 
школе «Кайдзен», доступ к цифровой библиотеке и прочее.

На форуме «Территория бизнеса – территория жизни» в Бар-
науле предприниматели также смогут посетить мастер-классы 
и пообщаться с известными бизнес-спикерами. Например, 
пройдет мастер-класс «Турбо-рекрутинг. Как находить сотруд-
ников быстрее конкурентов». Еще один мастер-класс – «Как 
создать франшизу и привлечь финансы в свой бизнес».

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 17 м/с, 
днем местами метель, 
на дорогах гололедица, 
снежные заносы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
2-7 м/с, днём 4-9 м/с, местами 
порывы до 14 м/с, на дорогах 
гололедица.

28 ноября

29 ноября

10  50  
  
  3  
 
Эта величина по сравнению со II кварталом 

2019 года уменьшилась на 144 рубля (или 1,4 %). 
Снижение связано с падением цен на овощи (в 
среднем на 35,3%), фрукты (11,7%), корнеплоды 
(7,9 %).
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  МАРАФОН .
Не вместо, а вместе
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.За десять лет работы краевого 
благотворительного марафона 
«Поддержим ребенка» собрано 
свыше 125 миллионов рублей, 
сохранены жизнь и здоровье более 
чем 8 тысяч тяжелобольных 
ребятишек. 

Такими внушительными цифрами про-
иллюстрировала историю беспримерного 
гуманитарного проекта руководитель 
регионального отделения Российского 
детского фонда Оксана Овчинникова.В  

В канун подведения итогов этого года 
она сообщила журналистам, что на протя-
жении десяти лет остаются неизменными 
основные направления финансирования 
из пожертвований благотворителей – до-
рогостоящие виды лечения, высокотех-
нологичные операции, реабилитации.

Сегодня в реготделении РДФ реализу-
ется 11 основных программ.

Ежегодно его попечительский совет 
определяет самую сложную категорию. 
В этом году таковой были названы 50 
юных жителей края с муковисцидозом, 
генетически обусловленной патологи-
ей. Вылечить ее невозможно, но в наших 
силах повысить качество жизни таких 
детей, обеспечить их ингаляторами и 
препаратами, окружить вниманием. Осо-
бое внимание по-прежнему уделяется 
детям с тяжелыми формами диабета, ДЦП, 
проблемами слуха, целиакией, редкими 
генетическими заболеваниями.

Ответ тем, кто, не поделившись и ко-
пейкой, громче всех кричит в соцсетях о 

том, что «государство должно». Средства, 
собираемые по линии марафона, работают 
не вместо, а вместе с государственными 
программами Минздрава.

– Чтобы оформить инвалидность и 
документы ребенку, отправляемому на 
лечение в Москву по квоте, нужно время. 
Время, которого у него зачастую просто 
нет. Средства меценатов позволяют дей-

ствовать оперативно и адресно. Спасен-
ных этими удивительными людьми дет-
ских жизней очень и очень много. Каждый 
из них стал благотворителем не ради того, 
чтобы его имя упомянули в СМИ, а потому, 
что он не может поступать по-другому, – 
сказала Оксана Овчинникова.

(Окончание на 3 стр.)

В Барнауле в понедельник вручили ключи от квартир 
в 17-этажном доме, построенном специально для ра-
ботников социальной сферы. Более 90 квартир в нем 
предназначены для сотрудников учреждений культуры.

Открытие марафона каждый год проходит торжественно и красочно.

Перед домом – детская площадка.В гостях у солиста Музыкального театра Насими Нариманова.

Одним из первых ключи получил артист МТА Андрей Воробьев.
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Система экономических 
отношений, при которой 
люди не уезжают из села, 
потому что получают ста-
бильные доходы и платят 
налоги в местную казну, на-
зывается «производствен-
ная сельхозкооперация». Ее 
развивает Национальный 
союз производителей го-
вядины, а в Минсельхозе 
Алтайского края поддер-
живают.З  

Гендиректор союза Роман Ко-
стюк на вопрос журналиста «АП», 
чем занимается возглавляемое им 
объединение, ответил, что, во-пер-
вых, он пытается найти деньги для 
тех, кто занят мясным скотовод-
ством, чтобы они жили хорошо.

Во-вторых, союз хочет объяс-
нить бизнесу, региональным вла-
стям и федеральному правитель-
ству, что единственная отрасль, 
которая выполняет поручение 
президента страны по росту бла-
госостояния народа, – это мясное 
скотоводство.

«Мы занимаемся созданием де-
сятков тысяч владельцев скота от 
10 до 200 голов, которые объедине-
ны в систему сельхозкооперации. 
И возникновение рынков скота 
позволяет этим кооперативам со-
бирать животных и поставлять их 
крупным компаниям на откорм, 
переработку и на экспорт», – объ-
яснил гендиректор союза.

По его мнению, такая схема 
позволяет хорошо расти эконо-
мике муниципалитетов. Земля 
не пустует, люди работают там, где 
родились, они получают стабиль-
ные доходы в течение 20 – 30 лет. 
Это приносит налоги в местную 
и региональную казну.

Роман Костюк считает, что 
членам кооператива надо сосре-
доточиться на выращивании мо-
лодняка, а не на его откорме. «Не 
надо откармливать скот. Нужно 

забыть селянам эту ущербную и 
неэффективную деятельность, – 
считает отраслевой функционер. 
– Население привыкло зарабаты-
вать на продаже мяса. Взял бычка, 
откормил и продал на забой. А мы 
предлагаем приобрести ему корову, 
которая 8 лет рожает телят. Поэтому 
задача заключается в том, чтобы 
владелец ЛПХ держал свое стадо 
коров с оборотом не более 20% в 
год. Весной коровы телятся, летом 
телята на подсосе, осенью сдали 
их на биржу, получили деньги и 
перезимовали с основным стадом».

Союз создает животноводческие 
комплексы по выращиванию не-
телей, для которых приобретается 
хороший скот, а потом нетелей 
продают членам кооператива, 
предоставляя для этого льготные 
кредиты.

По словам Романа Костюка, та-
кие кооперативы развиты в Ли-
пецкой, Белгородской, Томской 
областях.К    

«Предлагаемая технология вы-
ращивания мясных пород скота 
с последующей его передачей 
специализированным предпри-
ятиям, которые откармливают 
скот, забивают его с учетом сани-
тарных требований, правильная 
и выверенная», – считает Николай 
Халин, заместитель регионального 
министра сельского хозяйства. 

В крае ее развитие имеет боль-
шие перспективы. С 2012 года в 
регионе действуют программы 
развития сельскохозяйственной 

потребительской кооперации и 
программа поддержки начинаю-
щих семейных животноводческих 
ферм. Эти госпроекты хорошо себя 
зарекомендовали и развиваются.

Но Минсельхоз края сейчас за-
интересован в создании коопера-
тивов из крестьянско-фермерских 
хозяйств на территории одного 
муниципального района. «Мы 
ставим задачу финансово поддер-
живать инициативы КФХ, – объ-
яснил Николай Халин, добавив, 
что со следующего года гранты на 
федеральном уровне планируют 
увеличить с 3 до 5 миллионов ру-
блей. При этом получатели средств 
должны создать одно рабочее ме-
сто на каждые 1,5 – 2 млн рублей.

Замминистра говорит, что в до-
машних условиях легко дорастить 
бычка до 240 – 260 килограммов, 

но затем нужен сбалансирован-
ный по всем параметрам рацион, 
который может обеспечить только 
специализированное хозяйство 
с опытом работы. И оно должно 
входить в состав кооператива.

В этом году Минсельхоз края 
отработал такую схему, создав коо-
перативы «Фортуна» из восьми КФХ 
в селе Вострово Волчихинского 
района и райцентре Волчиха и 
«Агро-Старт» в Немецком нацио-
нальном районе. Они нацелены 
на производство молока. Члены 
кооперативов получили гранты 
суммарно 52 млн рублей. Сейчас 
чиновники МСХ смотрят, как бу-
дут приживаться кооперативы, и 
изучают подводные камни, чтобы 
в дальнейшем их выловить.П  – 

Параллельно в 2020 году плани-
руется таким же образом поддер-
жать и кооперативы по выращива-
нию КРС мясного направления. Но 
гранты будут выделять на приобре-
тение маточного поголовья, то есть, 
как говорится,  вместо рыбы давать 
удочку. Купив нетель, после отела 
владелец КФХ получит и теленка, и 
(в случае молочной породы) молоко.

«В этом существенное преиму-
щество нашей программы перед 
простой раздачей денег на молод-
няк, – подчеркивает Николай Ха-
лин. – Молодняк откормил, сдал, 
и деньги кончились, а тут корова 
осталась».

Проблем с приобретением не-
телей не должно быть, так как в 

крае создано высокопродуктивное 
маточное поголовье племенного 
скота. И получателям грантов пре-
доставляется только племенной 
скот. Дефицита его нет. Часть скота 
даже уходит в другие регионы. Но 
оставлять его на развитие своего 
животноводства более перспек-
тивно, считает замминистра. Со-
блюдая это условие, было создано 
несколько хозяйств, не имеющих 
статуса племенных, но где пре-
обладает племенной скот. Это 
КФХ Андреева, КФХ Овчаренко в 
Алейском районе, КФХ Дайрабаева 
в Бурлинском районе и другие.

В 2020 году краевые власти пла-
нируют поддержать не менее двух 
кооперативов по 8 – 10 крестьян-
ско-фермерских хозяйств. Пока 
муниципалитеты не предостави-
ли в Минсельхоз свои предложе-
ния на конкурс. Но найти деся-
ток КФХ в одном районе, да еще 
и сельхозпредприятие, которое 
бы возглавило этот кооператив, 
не так-то просто.

«Руководители муниципалите-
тов часто жалуются на отсутствие 
в районе градообразующего сель-
хозпредприятия. Мы считаем, 
что предложенная выше схема 
позволит решить эту проблему, 
обеспечив занятость и самозаня-
тость населения, – говорит Нико-
лай Халин. – Созданные на базе 
личных подсобных хозяйств КФХ 
становятся товаропроизводите-
лями. И важно, чтобы их продук-
ция была конкурентоспособна на 
рынке. Если молоко, то хорошего 
качества, если мясо, то от живот-
ных мясных пород».

Кстати, краевой институт повы-
шения квалификации работни-
ков сельского хозяйства уже готов 
провести учебу по программам 
«Создание крестьянско-фермер-
ского хозяйства», «Создание сель-
скохозяйственного потребитель-
ского кооператива и организация 
межкооперационных взаимодей-
ствий» для селян, претендующих 
на гранты и желающих работать 
по новой схеме. 

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

В текущем году алтайские автомобилисты из-за пере-
груза своих транспортных средств выплатили штрафов 
на сумму более 200 миллионов рублей. Все эти деньги 
идут на восстановление разрушенного покрытия. Чтобы 
снизить количество таких нарушений и продлить жизнь 
дорог, в регионе устанавливаются автоматические си-
стемы весогабаритного контроля. Один такой комплекс 
недавно появился в Ельцовском районе.П   

Согласно статистике, основной 
урон дорогам наносит перегружен-
ный транспорт. И убытки от подоб-
ных нарушений по стране высчи-
тываются в триллионах. По словам 
заместителя министра транспорта 
Алтайского края Сергея Потапова, 
автомобили с перевесом ежегод-
но причиняют ущерб на 2,4 трил-
лиона рублей, а дорожный фонд 
страны составляет 1,5 триллиона. 
Чтобы изменить эту тенденцию, 
в рамках национального проек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» по всей 
России устанавливаются пункты 
весового контроля.

В нашем регионе таких ком-
плексов шесть. Они расположены 
на наиболее загруженных дорогах, 
к примеру в направлении Новоси-
бирской области и границы с Ре-
спубликой Казахстан. В ноябре два 
таких устройства появились в Вол-
чихинском и Ельцовском районах.

– Ельцовский район был выбран 
неслучайно. Через него проходит 
транспортная артерия, соединяю-
щая Кемеровскую область и пред-
приятия Алтайского края. Здесь 
перевозятся уголь, металл, песок 
и другие ресурсы. Контроль весо-
габаритных параметров на этом 
участке очень важен, – подчеркнул 
заместитель министра.Н  ̈

Несколько лет назад такая си-
стема появилась на параллельном 
участке дороги. И тогда некоторые 
водители большегрузов предпочли 
не соблюдать дорожное законода-
тельство, а объезжать его через Ель-
цовский район, еще больше загружая 
дорогу. После установки аппаратуры 
на трассе Р-366 возможность уйти от 
ответственности у недобросовестных 
перевозчиков почти исчезла.

Комплекс, подобных которому 
в России всего около 40, за долю 
секунды определяет нагрузки на 

ось и передает данные в центр 
фиксации правонарушений.

Особенностью системы стало то, 
что буквально через 200 метров от 
нее установлено электронное та-
бло. На его экране водитель может 
увидеть информацию о перегрузе 
и другие полезные сведения.

– Такая система прослужит до-
статочно долго. Единственное, что 
может выйти из строя, – датчики 
в дорожном полотне, – объяснил 
Андрей Казаков, директор ком-
пании «ГИС-ЭКСПЕРТ». – Но наши 
специалисты за этим присталь-
но следят, ежедневно производя 
проверки согласно регламенту. Раз 
в год приезжает комиссия из Мо-
сквы, которая дает свидетельство 
об исправности устройства.

Также раз в три месяца произво-
дится калибровка комплекса, так как 
показания датчиков могут меняться 
в зависимости от погодных условий. 
Теперь добросовестный водитель не 
беспокоится, что получит необосно-
ванный штраф из-за налипшего на 
авто снега. Эта погрешность как раз 
и задается при калибровке.

Д  
Помимо Волчихинского и Ель-

цовского районов комплексы 
работают на трассах в Залесов-
ском, Крутихинском районах и 
Барнауле.

– До 2024 года мы хотим уста-
новить еще десять устройств. Ос-
новные направления – Казахстан 
и Республика Алтай, – добавил 
Сергей Потапов.

Системы весогабаритного кон-
троля позволяют не только обе-
спечивать большую сохранность 
трасс, но и повышают безопасность 
дорожного движения. Тормозной 
путь перегруженного автомобиля 
заметно увеличивается, что может 
привести к ДТП.

Когда такие пункты появятся 
повсеместно, водитель дважды 
подумает, прежде чем загружать 
свое авто сверх нормы. Это сделает 
дороги еще более безопасными и 
качественными, как и заложено 
в национальном проекте.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

  ТРАНСПОРТ .

  ПАНОРАМА .
Снижают темп

Алтайские строители снижают 
относительные темпы работ, вы-
полненных собственными силами.

По данным Алтайкрайстата, в 
минувшем месяце строители края 
выполнили собственными силами 
работ более чем на 4,8 млрд рублей, 
что составило 85% от аналогичного 
прошлогоднего показателя. Между 
тем в июле этого года индекс физи-
ческого объема был 117,7% по срав-
нению с прошлогодним июлем, а 
сентябре – уже 77,1% по отношению 
к прошлогоднему сентябрю.

Такую динамику можно объяснить 
желанием как можно больше постро-
ить жилья до 1 июля, поскольку после 
этого срока девелоперам запретили 
использовать средства дольщиков для 
возведения новых объектов. Но даже 
при относительном падении темпов 
в течение последних трех месяцев 
итоги 10 месяцев 2019 года практиче-
ски не отличаются от аналогичного 
периода прошлого года.

«Малышей» 
научат продавать

4 декабря в Барнауле состоится 
обучающий семинар, на котором 
малый и средний бизнес региона 
будут учить, как стать поставщика-
ми для крупных госкорпораций,  а 
также как получить финансовую 
поддержку от «МСП Банка».

В Минэкономразвития края сооб-
щают, что инновационные предпри-
ятия региона получат возможность 
открытого диалога с представителя-
ми электронных торговых площадок 
и крупнейших заказчиков: ПАО «Ро-
стелеком», ОАО «РЖД», ГК «Автодор», 
ПАО «Интер РАО», ПАО «Т Плюс», АО 
«РАСУ» (ГК «Росатом»), АО «Сетевая 
компания Алтайкрайэнерго» (спи-
сок уточняется).

Год назад состоялся аналогичный 
семинар, по итогам которого прави-
тельство края предприняло усилия 
для активизации поставок алтайских 
компаний в адрес ГК «Автодор» и «Ин-
тер РАО – Центр управления закупка-
ми». В итоге объем товаров, работ и 
услуг наших предприятий для нужд 
крупнейших заказчиков в 2018 году 
превысил 8 млрд рублей.

Евгений ШУМИЛОВ

Какую валюту выбрать?
«Читал, что банки резко нарастили ввоз наличных 

евро в страну, потому что клиенты хорошо покупа-
ют европейскую валюту. Получается, что выгоднее 
хранить сбережения в евро? Или всё-таки в долларах?

Сергей Пономарев, Заринск».

Основная причина увеличения объемов ввоза евро 
банками – продолжающееся изменение структуры 
расчетов внешней торговли, а именно увеличение 
расчетов в евро за экспортные поставки в рамках курса 
на дедолларизацию, объяснил «Российской Газете» 
главный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович.

Опыт последнего года показывает, что дедолла-
ризация заключается в основном в переходе внеш-
них расчетов на евро. По мнению главы банка ВТБ 
Андрея Костина, у нее и есть обратные факторы: 
российские компании, которые перешли с долла-
ра на евро, испытывают проблемы – вклады в евро 
имеют отрицательные ставки, значит, эти компании 
теряют деньги. Но увеличение спроса на евро продол-
жится в обозримой перспективе в рамках процессов 
дедолларизации экспортных поставок, банковской 
системы и валютной структуры резервных накопле-
ний, считает Покатович. По его мнению, основным 
генератором спроса на евро выступают компании, 
а для людей привлекательность евро находится на 

более низких уровнях по сравнению с долларом. По 
мнению Покатовича, на ближайший год нет суще-
ственных предпосылок, которые могли бы позволить 
евро перейти к продолжительному укреплению. 
Таким образом, для граждан евро сохраняет риски 
слабости и, вероятно, используется ими либо для 
диверсификации (распределения) валютного риска, 
либо в особых случаях (поездки за границу, крупные 
покупки в евро, игра на валютном рынке), полагает 
аналитик.

По мнению старшего управляющего директора 
рейтингового агентства НКР Александра Проклова, 
увеличение ввоза наличных евро, скорее всего, было 
все же связано с возросшими покупками евро физли-
цами, которые были вызваны падением курса евро к 
рублю в сентябре по сравнению с августом. В целом же 
покупать евро «про запас» не слишком выгодно из-за 
отрицательных ставок в еврозоне, подчеркивает он. 
Поэтому специального наращивания банками активов 
в евро ожидать вряд ли приходится.

В то же время РБК публикует прогноз инвестицион-
ного банка UniCredit по поводу того,  что курс доллара 
превысит 70 руб. с середины 2021 года. Если верить ита-
льянским аналитикам, то, чтобы уберечь накопления 
от инфляции, лучше покупать доллары.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

  АГРОПРОМ .

  ПРОГНОЗ .

  АП ИНФО .

Выращивать, а не откармливать

Борьба с лишним весом

СПРАВКА
Сегодня служба весового контроля в Алтайском крае также 
использует два стационарных поста и шесть передвижных 
лабораторий со специальным оборудованием, для которых 
построено 40 площадок на региональных трассах.

Как иностранные институты прогнозируют рост 
российской экономики (ВВП России, % г/г)

Медианный прогноз 
Bloomberg

Еврокомиссия Организация экономического 
сотрудничества и развития

О скорости роста

1,31,3 1,31,3 1,31,3
1,61,6 1,91,9

1,71,7 1,71,7 1,71,7

3,13,1 3,13,1 3,13,1

1,11,1 11 1,41,4 1,51,5 1,61,6 1,41,4
1,11,1

Министерство экономического развития РФ прогнозиру-
ет постепенное ускорение роста российской экономики. 
Иностранные аналитики не столь оптимистичны.

Как сообщает РБК, медленный старт национальных проектов – 
главный пункт всех прогнозов глобальных институтов по России, 
но большинство из них все-таки ожидают, что нацпроекты помогут 
экономическому росту. Институт международных финансов (IIF, ба-
зируется в Вашингтоне) 20 ноября опубликовал прогноз, из которого 
следует, что ВВП России «умеренно ускорится» до 2,1% в 2020 году и 
до 1,9% в 2021 году благодаря реализации нацпроектов.

  
  
 
«Ф»  
«А-С» 
  

52   . 

20192019 20202020 20192019 20202020 20192019 20202020

Международный
валютный фонд

Прогноз 
Минэкономразвития

1,31,3
1,91,9

1,71,7

3,13,1

22

1,11,1

20192019 20202020

В крае достаточно специализированных хозяйств по откорму КРС. 
С их участием и планируют создать кооперативы.

Электронный комплекс за долю секунды определяет вес транспортного средства.
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«Обидно было отступать»

В стационаре Рубцовской 
ЦРБ открыли новый пи-
щеблок.

В Рубцовской центральной 
районной больнице открылся 
новый пищеблок. Этого собы-
тия ждали с нетерпением.

Конечно, стационарных 
больных здесь кормили всег-
да, причем неплохо. Но сам 
пищеблок находился в поме-
щении, которое можно было 
назвать приспособленным с 
большой натяжкой. Это вы-
зывало нарекания со сторо-
ны контролирующих органов, 
особенно в последнее время, 
когда санитарные нормы ста-
новились все более жесткими. 
И в этом году Министерство 
здравоохранения Алтайского 
края выделило больнице 3 млн 
рублей, чтобы открыть пище-
блок в стационаре.

– После перевода реанима-
ционного отделения в хирур-
гический корпус (а мы этого 
очень ждали!) на его месте 
провели реконструкцию под 
пищеблок. Теперь мы имеем 
все необходимые помещения 
и великолепное оборудование, 
чтобы готовить пищу пациен-
там, – говорит главный врач 
ЦРБ Людмила Кравцова.

Подрядчик – строитель-
ная компания «Экспресстрой 
плюс» выполнила все условия 
контракта вовремя и качествен-
но. В результате в конце октя-
бря пищеблок поменял свою 
прописку и начал действовать 
на новых просторных площадях.

Круглосуточный стационар 
Рубцовской ЦРБ рассчитан на 
80 человек. Ежедневно больных 
кормят завтраком, обедом и 
ужином. Справляется с этой 
работой небольшой коллектив 
из пяти человек.

Диетсестра Галина Шалина 
составляет меню на неделю с 
учетом калорий. Для этого у нее 
есть специальные сборники 
блюд, которые можно и нужно 
готовить для больных. Среди 
них обязательно присутствуют 

овощные, молочные, мясные 
и рыбные. Предусмотрены ле-
чебные столы и отдельное пи-
тание для беременных. Пробу 
снимают по графику врачи, за 
которыми и остается послед-
нее слово.

Повара строго следуют 
утвержденному меню. Все они 
опытные, на пищеблоке не пер-
вый год. Повар Вера Демченко 
говорит, что на современном 
оборудовании работать и при-
ятнее, и легче. Плита разогре-
вается моментально. Варочный 
шкаф с мощной вытяжкой.

Кухонная рабочая Ольга 
Цымбал трудится на своем 
участке. Сейчас ей предстоит 
почистить целое ведро картош-
ки – такое задание получила от 
повара. И никто из сотрудников 
не мешает другому.

– В прежнем помещении 
было очень тесно. А теперь 
у нас есть склад, овощной 
цех, отдельные столы для 

разделки мяса, рыбы, цех 
варки, мойка – все как поло-
жено по санитарным нормам, 
– рассказывает Галина Шали-
на. – Ждем дополнительного 
поступления современного 
оборудования: овощерезки, 
мясорубки, заготовочного 
стола, пока пользуемся ста-
рыми.

Для сотрудников тоже соз-
даны все условия. Построены 
туалетная и душевые комнаты, 
раздевалка. Кое-где нужно заме-
нить мебель, но это мелочи по 
сравнению с той работой, что 
уже удалось проделать.

Новый пищеблок наполняет-
ся ароматами кухни, которые 
вызывают аппетит. Кстати, по 
отзывам больных, в стационаре 
ЦРБ всегда кормят вкусно. Золо-
тые руки у здешних поваров! А 
ведь правильное питание – это 
тоже путь к выздоровлению.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Павел Нестерович и Нина Никитична.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.
Н

Вопрос, который волну-
ет, наверное, все подопеч-
ные семьи марафона. Не 
сократятся ли программы 
поддержки в следующем 
году?

– От них зависит жизнь 
большого количества ребя-
тишек. Как решить, кому 
помогать в первую очередь, 
кому во вторую? Надеюсь, 
нам не придется делать та-
кой выбор, потому что у нас 
очень много отзывчивых 
людей, таких, для которых 
стали традицией ежемесяч-
ные перечисления.

Напоминаем, перевести 

средства на счет марафона 
можно традиционным спо-
собом по короткому номеру 
7715 со словом «ребенок» и 
суммой пожертвования (для 
юрлиц удобнее перечисле-
ния через реквизиты, они 
есть на сайте реготделения 
РДФ). Но можно воспользо-
ваться и технической новин-
кой. Теперь у марафона есть 
свой QR код – это подарок 
Сбербанка. Пока система 
распознавания с помощью 
штрихкода тестируется, но 
уже с декабря внести платеж 
можно будет и через мобиль-
ное приложение.

Тамара ПОПОВА
(инфографика 

Анастасии ГОРОДОВОЙ)

(Начало на 1 стр.)

Повар Вера Демченко готовит нарезку для борща.

На калории рассчитайсь!

Сегодня 100-летний юби-
лей отмечает участник 
Великой Отечественной 
войны житель Топчихи 
Павел Крючков. Н   « »

«На свои юбилеи я обычно 
много поздравлений полу-
чаю, и даже «батька Лукашен-
ко» присылал. Поздравит ли 
Александр Григорьевич в этом 
году? Не знаю, посмотрим, не-
множко подождать осталось», 
– улыбается Павел Нестерович, 
вместе с другими наградами 
показывая и медаль «70 год 
вызвалення Рэспублікі Бела-
русь ад нямецка-фашысцкіх 
захопнікаў», название которой 
в переводе на русский, пожа-
луй, не нуждается.

Захватчики, те самые «захоп-
нікі», сначала гнали рядового 
Крючкова и его товарищей через 
белорусские леса на восток, а за-
тем «дранг нах Остен» круто по-
менял направление… История 
войны, тысячи раз повторенная 
в судьбе каждого фронтовика…

Год назад Павел Нестерович 
еще раз доказал всему селу, 
что его поколение не сдается.

– В прошлом году 7 августа я 
сломал ногу. Упал – не поверите! 
– буквально на ровном месте. 
Врачи сказали, что гипс нель-
зя накладывать при переломе 
шейки бедра. Восемь месяцев 
пришлось лежкой отлежать, 
видите, мы даже специальную 
кровать-трансформер купили, 
думали с женой, что не встану 
уж… Но поднялся, как видите, 
пусть и с ходунками, а все равно 
хожу, –  фронтовик молодцевато 
демонстрирует явный прогресс, 
которому удивляются и вра-
чи. Ведь пациент – 1919 года 
рождения! 

Его 89-летняя супруга Нина 
Никитична тем временем хло-
почет у стола – и тоже удивляет. 
Огурчики, картошечка, поми-
дорчики – все свое, с огорода...«Я  »

При живом отце многодет-
ные Крючковы жили безбедно. 

И за пределами Моховушки 
в Павловском районе знали 
пимоката Нестора Крючкова. 
В голодные годы Граждан-
ской войны он менял пимы 
на продукты, тем и кормил 
семейство. Однажды нагрузил 
подводу пимов да отправился 
на хлеб менять. И не вернулся. 
Паше тогда два года было.

Окончив пятилетку в род-
ном селе, мальчик стал ходить 
в соседнее, в семилетку, за де-
сять километров. До самых 
снегов топал босиком, жалея, 
что нет больше теплых тяти-
ных пимов. До онемения ноги 
замерзали, но терпел, так хо-
тел учиться. Однажды сильно 
простыл и мама Евдокия Ива-
новна сказала как отрезала: 
«Все, конец ученью».

От нужды Крючковы пере-
ехали на станцию Калманка 

– он уже подростком был. 
Отсюда в 1939-м и в армию 
пошел служить, на Дальний 
Восток. До начала Великой 
Отечественной войны вер-
нуться домой не успел.

– Оставалось мне всего три 
месяца служить срочную в 
пехоте, нас в составе 87-го 
отдельного строительного 
батальона перебросили на 
Запад, на участок границы 
СССР с Польшей, – вспоми-
нает фронтовик. – Принято 
говорить, что немец напал 
на нашу страну без объяв-
ления войны, но нападения 
ждали, и все в воздухе дышало 
войной. В мае 41-го в составе 
212-го полка 49-й стрелковой 
дивизии мы вовсю строили 
укрепрайон под Брестом. Меня 
считали грамотным, потому и 
назначили писарем в штаб. А 

какая там грамотность, с пя-
тилеткой-то, смех да и только.   

За сутки до начала войны 
полк подняли по тревоге. В 
ночь на 22 июня казармы не 
спали. А с рассветом началось 
то, что мы не раз видели в хро-
никальных кадрах. Немецкие 
самолеты и бронетехника в 
считаные часы смели только 
что возведенные укрепсоору-
жения.

– Расхлестали. Сразу. Мы 
получили приказ – всем в 
укрытие. А в Белоруссии 
одно укрытие – леса, – рас-
сказывает Павел Нестерович. 
– Первое время туго приходи-
лось без подвоза. Не хватало 
обмундирования, провизии, 
оружия, боеприпасов. Но 
обиднее и тяжелее всего было 
отступать. Оставлять село 
за селом. День прячемся от 

врага на своей земле, в ночь 
– марш-броски по болотам. 
Вооружение тянули на конях 
да на себе. Если бы местные 
жители нас не подкармлива-
ли, наверное, с голоду поуми-
рали бы. Стыдно говорить о 
таком, они ведь последним 
с нами делились.

Его полк попал в окружение 
и был разбит. Те, кто выжил, как 
мог выбирался с оккупирован-
ной территории, примыкал к 
партизанам или шел дальше в 
надежде выйти в расположение 
одной из частей. «Это всё на тер-
ритории Западной Белоруссии 
было. Вокруг немцы, немцы, 
немцы… И мы под бомбежкой, 
бессильные что-то изменить. 
Однажды под шквальным огнем 
землей всех накрыло. Очухал-
ся, а вокруг уже мертвые все. Из 
живых я один».

«В  »
Сам факт пребывания на 

оккупированной территории 
обусловил судьбу стрелково-
го полка – быть запасным, 
«вторым эшелоном» до конца 
войны.

К чести фронтовика, он не 
приписывает себе подвигов, 
которые сейчас уже вряд ли 
кто-то смог бы подтвердить 
или опровергнуть. Не шел в 
арьергарде, не расписывался 
на стенах Рейхстага. Воевал как 
мог и дожил до Победы, хотя не 
раз под смертью ходил. 

– Надо было такие истории 
записывать, но не до того 
было. Думаю сейчас часто, 
почему жив остался и даже 
ранен не был. Наверное, мама 
меня отмолила. Она веровала 
и нас водила в церковь. Смут-
но, но помню эти странные 
времена своего детства, когда с 
одной стороны – комсомольцы 
с коммунистами, с другой – 
колокольный звон над селом. 
Отправляя меня в армию, мать 
крестик мне на шею надела, я 
его ни разу не снимал.

После войны Павел Несте-
рович до самой пенсии (ушел 
на заслуженный отдых в 1980 
году) работал бухгалтером в 
железнодорожном тресте сто-
ловых и ресторанов. Женил-
ся поздно по тем временам, 
когда вернувшийся с войны 
фронтовик считался завидной 
партией. 37 на тот момент ему 
исполнилось. Нину, говорит, 
свою дожидался.  

Они вместе уже более ше-
стидесяти лет. Вырастили двух 
сыновей, построили дом на 
улице Куйбышева в райцентре 
Топчиха. И ни разу за послево-
енные десятилетия не пропу-
стили торжеств в честь 9 Мая. 
Вот и прошлой весной хоть и 
с ходунками, но дошел фрон-
товик Крючков до районного 
Дома культуры. Люди ждали. 
Не начинали без него. Ведь во 
всем районе всего 10 ветера-
нов Великой Отечественной 
осталось. А из своего полка 
– он один…

Тамара ПОПОВА
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Не вместо, а вместе

препаратов и средств реабилитации для детей с ДЦП
ПП     550000  ,,      88  ,,          ::
С    2019 . 

2  700 . .1   ..  ..препаратов и средств реабилитации для детей с муковисцидозом

12
260 ..  ..реабилитационное оборудование для воспитанни-ков Егорьевского дома-интерната1   ..  ..безглютеновой муки для больных целиакией600 ..  ..инсулиновых помп для ребят с тяжелой формой диабета720 ..  ..мазей и перевязочных материалов для ребенка с буллёзным эпидермолизоминдивидуальная помощь.

М
Среди благотвори-

телей марафона – ком-
пании «Мария-Ра» (бла-
готворительный фонд 
«ЕГА»), Сибирская гене-
рирующая компания, 
Бочкаревский и Барна-
ульский пивоваренные 
заводы, «Кучуксульфат», 
«Нортек», «Алтайэнер-
госбыт», «Эвалар», «Ан-
типинское», «Трофей», 
«Сибирь-Полиметаллы», 
«Контур», «ЖБИ Сибири», 
«Тонар Плюс», СМК РЕ-
СО-Мед», средняя обще-
образовательная школа 
села Советского и др.

к извещению, опубликованному в газете «Алтайская правда» № 145 
(30026) от 09.08.2019, поданному кадастровым инженером Борови-
ком Иваном Александровичем. Внести дополнения: «Ознакомить-
ся с проектом межевания, представить обоснованные»...

 Куплю грибы. Тел. 8-921-084-8948. Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянный аттестат Г № 109177, выданный Бобковской 
средней школой  13.06.1988 на имя Кузнецова Алексея Сер-
геевича, считать недействительным.

 Утерянный аттестат об основном общем образовании 
Б № 6633101, выданный муниципальным общеобразова-
тельным учреждением «Береговская основная общеобра-
зовательная школа» Панкрушихинского района Алтайско-
го края 20 июня 2003 г. на имя Береговых Виктории Ген-
надьевны, считать недействительным.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнау-
ла, 60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, детская зона, парковка, 
цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Деповская, д. 
12 (меблированная). Тел. 8-913-269-5097.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хоро-
шем состоянии, с/у совмещен, большое 
пластиковое окно, металлическая дверь, 
рядом остановка, магазины, срочно). Тел. 
8-923-648-5708.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м). Тел. 8-961-976-3842.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 980 
000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

4-комн. в г. Камень-на-Оби (капиталь-
ный гараж, огород, сауна, камин, погреб) 
или меняю на 3-комн. в г. Барнауле с до-
платой. Тел. 8-905-982-3422.

3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Мар-
та Курьинского района (в доме с/у, вода, 
баня, гараж, пластиковые окна, надвор-
ные постройки). Тел. 8-960-955-7381.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.

Домик в п. Конюхи Центрального рай-
она г. Барнаула (20 соток земли, вд. ко-
лодец, свет постоянный, прописка, до-
кументы готовы). Тел. 8-961-984-8827.

Полдома (брус, 39 кв. м, 2 комнаты, кух-
ня, туалет в доме, печное отопление, окна 
и дверь пластиковые, баня, погреб, мож-
но за материнский капитал). Тел. 8-929-
394-7785.

В с. Шишкино Тальменского района 
(54 кв. м, надворные постройки, вода 
в доме (скважина), окна пластиковые, 
35 соток земли, цена 450 тыс. руб., мож-
но под материнский капитал). Тел. 8-983-
392-9075.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, коче-
гарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, га-
раж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). Тел. 
8-923-655-8409.

На ст. Среднесибирская Тальменско-
го района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 со-
ток, газовое отопление, вода). Тел. 8-983-
392-8520.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные 
коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

Усадьбу в п. Перешеечном Егорьевско-
го района (дом 60 кв. м, 40 соток земли, 
большой сад, гараж, омшаник, хозпо-
стройки). Тел. 8-905-984-7170.

Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-
25, 3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, 
бетонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный  в г. Барнауле, Сол-
нечная Поляна (смотровая яма, сухой, 
металлические стеллажи, охрана). Тел. 
8-983-176-6358.

, 
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичн. 

дом, приватизирован, хозпостройки, 
емкость для воды). Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 
сотки, кирпичн. домик, баня, емкость 
для воды, свет, вода, рядом охрана, все 
плодоносящие посадки). Тел. 8-913-
023-9390.

Участок под строительство жилого 
дома в с. Первомайском Бийского рай-
она (10 соток, собственность, рядом с 
Бийском, имеется э/э, водопровод, не-
дорого, торг). Тел. 8-905-987-4387.

, 
    

«УАЗ-Патриот» (2014 г. в., пробег 35 тыс. 
км, в отличном состоянии). Тел.: 8-913-
229-3138, 56-30-48.

ЮМЗ-6,  КПШ-5, заправку, сварку, мех-
ток, кран-балку, жатку-5 м, бороны, плуг. 
Тел. 8-961-979-9326.

Прицеп для легкового автомобиля 
(цена 20 тыс. руб., торг уместен). Тел. 
8-903-911-4444.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 52 тыс. 
км, комплектация люкс, один хозяин, 
в отличном состоянии, недорого). Тел. 
8-963-509-6357.

«Хонда CR-V» (2004 г. в., европейка, цвет 
«серебро», люк, отс, или обмен на «УАЗ 
Хантер» или «Патриот» (2009 – 2012 г. в., 
в отс). Тел. 8-963-501-5820.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

, 
Куртку женскую (косуля, кожаная, уте-

пленная, разм. 48), шубу из енота (разм. 
50/170), пальто кожаное (разм. 48-50), шап-
ку (песец, дымчатая, разм. 56). Все б/у, в 
хорошем состоянии, дешево. Тел.: 67-24-
63, 8-962-814-7009.

Мегаомметр М1101М, измеритель за-
земления М416. Тел. 8-960-940-7739.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Подшивку журнала ЗОЖ (2002 – 2019 

гг.). Тел. 8-960-940-7739.
Трансформаторную будку КТПН-160-

10/0,4 (новая, без трансформатора, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.

Шкаф для одежды (недорого). Тел.: 
8-963-036-5850, 26-81-53.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота - мыше-
ловов. Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 4 месяца, 
к туалету приучены, окрас тигровый и 
голубой). Тел. 8-962-803-2795.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (933) 310-44-18, ДАРЬЯ ПАВЛОВНА КОБЕЦ.
РЕЗЮМЕ ПРИСЫЛАТЬ НА E-MAIL: KOBETS.DARIYA@MAIL.RU

ГАЗЕТА «АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

В ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОГО ПОРТАЛА, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ

ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА – ОКЛАД + %
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Награда Республики Беларусь.
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  КУЛЬТУРА .
Трафик 

диктует ёлка
В связи с новогодними празд-

никами движение по площади 
Сахарова в Барнауле перекроют 
уже с 1 декабря.

С этого дня в краевой столице 
начнут готовить главную новогод-
нюю площадку города на площади 
Сахарова. В связи с этим с 8 часов 
ограничат движение транспорта 
по проспекту Социалистическому 
от улицы Молодежной до улицы 
Мерзликина. Открыть проезд для 
автомобилей планируют после 
демонтажа городка – 17 января.

Официальный сайт региона со-
общает, что также с 20 декабря по 
20 января будет закрыт для всех 
видов транспорта подъезд к пло-
щади в районе Дворца культуры 
«Южный» (улица Чайковского, 
21). В день открытия районных 
елок, 28 декабря, ограничат проезд 
вблизи праздничных площадок 
Октябрьского и Ленинского рай-
онов. С 15 до 19 часов нельзя будет 
проехать по участку улицы Геор-
гия Исакова от четной до нечетной 
стороны улицы Островского, с 17 
до 19 часов – по четной стороне 
проспекта Ленина от улицы Че-
глецова до улицы Петра Сухова.

По маршрутам № 1, 25, 29, 32, 
35, 41, 50, 57, 58, 76 движение 

будет организовано по улице 
Северо-Западной – проспек-

ту Калинина – проспекту 
Космонавтов, далее и в 
обратном направлении 
по маршрутам.

Движение авто-
бусов № 6, 24, 29 
также изменится. 
Подробности мож-
но узнать на сайте 
altairegion.22

  КРАТКО .

И герои, и поэты «Здравствуй, мама!»

Алтайский пармезанКультурный дом

«Без матери нет ни поэта, ни 
героя» – так называлась крае-
вая конференция, проходившая 
в Курье, приуроченная ко Дню 
матери и посвященная 100-ле-
тию Михаила Калашникова.

Ее провели женсовет Курьи и регио-
нальное отделение Союза женщин 
России. 

Многочисленные выставки в свет-
лом, просторном фойе, посвященные 
земляку, всемирно известному ору-

жейнику, и деятельности женсовета,  
встречали гостей. Начались обсужде-
ния, фотосессии, селфи…

Полуметровые буквы – лейтмо-
тив конференции: «Без матери нет 
ни поэта, ни героя» по всей сцене на-
строили на деловой лад. Распахнулся 
занавес – и нарядные ведущие повели 
участников вместе с видеорядом в мир 
детства великого оружейника, другие 
периоды его жизни.

От выступления к выступлению 
матери-активистки вместе с детьми 
смогли воплотить на экране жизнь 

деревенского паренька и его много-
детной матери.

Рассказывалось о деятельности па-
латы женщин при главе Курьинского 
района. Многочисленные патриоти-
ческие объединения славили земля-
ков, матерей. Пели песни и танцевали, 
вспоминали самые яркие события 
глубинного сибирского села: приезд 
президента Индии Джавахарлала Неру 
с дочерью Индирой Ганди, освоение 
целины, посещение Калашниковым 
малой родины и другие значимые 
моменты.

Аудитория аплодировала и подпе-
вала, плакала и сопереживала.

Как всегда тон выступлениям зада-
ла председатель регионального отде-
ления Союза женщин России Надежда 
Ремнева. Её краткая и емкая речь была 
наполнена заботой о сохранении глав-
ных и вечных человеческих ценностей 
и завершена стихами о величии и зна-
чимости женщины. На такой ноте и 
прошла вся конференция.

По дороге домой председателю при-
ходили СМС-сообщения: «Полезно, 
впечатляюще, эмоционально. Хочется 
попробовать у себя…»

…Женсовет соседней Поспелихи 
высказался за продолжение эстафеты 
в районе.

Раиса ГОЛОВАНЁВА, 
секретарь регионального отделения 

Союза женщин России.

Совет женщин Бийска 
много лет возглавляет 
член Общественной па-
латы Лидия Громогла-
сова.

Ещё в 2014 году была сфор-
мирована программа с симво-
личным названием «Другая 
жизнь». Далеко не в каждой 
семье созданы условия для 
творческого и эстетического 
развития ребёнка, особенно 
в неблагополучных семьях, 
не имеющих достаточного 
прожиточного минимума, с 
социально безответственными 
родителями. Дети из таких се-
мей в большей степени нужда-
ются в поддержке и внимании.

Совет женщин постоянно 
ищет нестандартные формы 
работы, чтобы объединить де-
тей и родителей общим делом.

2019 год – Год театра. Женсо-
вет выступил с инициативой 
организовать благотворитель-
ный спектакль для детей с ро-
дителями. Это эмоциональное 
событие состоялось в преддве-
рии Дня матери. Завершая Год 
театра, Бийский драматиче-
ский театр дал благотвори-
тельный спектакль по пьесе 

драматурга Володина «Здрав-
ствуй, мама!».

Мы искренне благодарим ди-
ректора театра Ольгу Малявину 
и актёрский состав, играющий 
спектакль в соответствии с 
замечательным принципом: 
для детей играть так же, как 
и для взрослых, только лучше. 
Спектакль «Здравствуй, мама!» 
– адаптированный для театра 
киносценарий «Дочки-матери» 
– особенный. Главная герои-
ня Ольга, выросшая в детском 
доме, мечтает о маме – доброй 
и красивой! Она уже простила 
мать за то, что когда-то была ею 
брошена. «Не мне нужна мама, 
я ей нужна в этой жизни», – с 
болью говорит героиня.

На спектакль были при-
глашены дети из неблагопо-
лучных семей с родителями, 
дети из неполных семей, дети 
из интернатов и детского дома, 
дети, растущие в счастливых 
семьях,  социальные педагоги. 
Но все принимали спектакль 
на одном дыхании, с чувством 
острой боли за главную герои-
ню, искренне сочувствовали ей 
в попытке обрести маму.

По окончании спектакля 
состоялось его обсуждение. 
Основными вопросами стали:

– Почему дети, выросшие 
в детдоме, ищут своих роди-
телей?

– Почему главная героиня 
всегда попадает в неловкое 
положение?

– Нужно ли всё-таки героине 
искать свою мать после того, 
как она узнала правду?

– Изменилось ли ваше от-
ношение к своей маме после 
этого спектакля?

Большую помощь в подго-
товке обсуждения оказала 
организаторам заведующая 
литературной частью театра 
Наталья Шарабарина.

Совершенно великолепно 
владела большой зрительской 
аудиторией ведущая диспут 
учительница гимназии № 2 
Савина Ирина Вячеславовна.

В обсуждении участвовали 
зрители всех возрастов: мамы 
и подростки, даже ученики 
начальной школы, поразив-
шие глубиной восприятия 
увиденного. Если маленьким 
зрителям где-то недоставало 
словарного запаса, за них го-
ворили сердце и искренние 
детские слёзы.

Валерия НИКИШАЕВА, 
член Совета женщин 

г. Бийска.

28 ноября группе учёных вручат пре-
мии Алтайского края в области науки 
и техники. Они создали новый сорт 
сверхтвердого сыра, близкого по ка-
честву к итальянскому пармезану.

Как рассказал руководитель группы разра-
ботки Александр Белов, до сих пор в России 
сверхтвердые сыры не производились. Дело в 
длительном сроке созревания. Теперь ситуация 
изменилась благодаря сотрудникам Федераль-
ного научного центра агробиотехнологий Ана-
толию Ковалю, Анастасии Кригер, Анатолию 
Колесникову.

– Отличительная особенность нашего сыра 
в более коротком сроке созревания. Пармезан 
зреет минимум год. Чем этот срок дольше, тем 
ценнее полученный продукт. Наш сыр (на-
зывается он «Салаирский премиум») с более 
коротким сроком созревания. Такой эффект 
достигается за счёт набора ферментов и опреде-
ленных технологических особенностей, которые 
позволяют пускать сыр в продажу уже через 
четыре месяца, – рассказал Александр Белов.

Дальше все как у итальянского собрата. 
Чем дольше зреет, тем больше набирает вкус. 
Правда, и стоимость его тоже пропорционально 
увеличивается.

В производство его запустили на Салаир-
ском маслосырзаводе. Директор предприятия 
угостил новым сыром приехавших итальянцев. 
Они остались в восторге от качества сыра. Он 
обладает насыщенным пряным вкусом и отно-
сится к категории терочных сыров.

При этом производители хотели получить 
доступный продукт для массового потребителя, 
ведь покупательная способность людей невысока.

Два года ушло на реализацию и наблюдение. 
Достижение учёных признали в крае. В четверг 
им вручат премии Алтайского края в области 
науки и техники. Это не первая разработка 
группы учёных. Им же принадлежит авторство 
известного сыра «Зеленодольский».

– Конечно, мне, как руководителю, очень 
приятно, что нашу работу оценили. У каждого 
была своя работа, и мы ее выполнили, – заклю-
чил Александр Белов.

Анна БОДАГОВА,
фото предоставлено Александром Беловым

– Для наших артистов в этом доме 
готово больше всех квартир – двад-
цать четыре, – говорит директор Му-
зыкального театра Галина Санжаро-
ва. – Дело в том, что принадлежащее 
театру общежитие уже в аварийном 
состоянии, так что строить этот дом 
начинали из-за нас. А потом поняли: 
чтобы привлекать в город професси-
ональные кадры, нужны квартиры 
и для театра кукол, и для драмы. И 
сейчас эта возможность обеспечить 
приглашенных артистов жильем – 
хороший бонус для всех.

Галина Санжарова объясняет на 
примере своего театра: в Барнауле 
не готовят ни артистов балета, ни 
артистов-вокалистов. Нет и консер-
ватории, а значит, музыкантов для 
оркестра тоже нужно приглашать 
из других регионов. Пока ключи от 
квартир получили только семьи Ми-
хаила Лямина и Насими Нариманова, 
но в течение недели должны быть 
оформлены документы остальных 

новоселов. «Мы пообещали людям, 
что Новый год они отметят уже в но-
вом доме», – говорит директор театра.«О   »

Первых жильцов «культурного 
дома» от имени губернатора поздра-
вил зампред краевого правительства 
Денис Губин, который отметил, что 
событие можно отнести к разряду 
исторических: «За относительно ко-
роткое время – чуть больше года – на 
средства краевого бюджета построен 
современный жилой дом, в котором 
91 из 126 квартир предназначена для 
работников культуры: сотрудников 
наших краевых театров и концерт-
ных организаций, педагогов в сфере 
культуры и искусства и других специ-
алистов. Примечательно, что в числе 
новоселов молодые, но уже известные 
в нашем городе актерские семьи из 
Алтайского музыкального театра, 
краевого театра драмы, молодежного 
ансамбля песни и танца «Алтай». Эти 
перспективные, талантливые ребята 

не раз выполняли важную миссию – 
представляли культуру региона и всей 
России в различных странах мира».

Из этого числа и семья артистов 
ансамбля «Алтай» Степана и Яны 
Копилевич. Степан признался: «Как 
мы этого ждали – не передать слова-

ми! С тех пор, когда это еще только 
было в планах, мы верили и знали, 
что государство нас не бросит. Очень 
счастливы и хотим от всего ансамбля 
сказать большое спасибо. Каждый 
человек, на каких бы гастролях ни 
бывал, хочет приехать домой, где 

можно по-настоящему отдохнуть».
Чаепитие в честь новоселья устро-

или в квартире семьи Насими Нари-
манова, а журналисты заглянули в 
частично меблированную квартиру 
артиста театра кукол «Сказка» Алек-
сандра Сизикова.

– На «Сказку» выделено семь квар-
тир, в том числе однокомнатная, – гово-
рит директор Надежда Васильева. – Для 
театра это много значит: если драмати-
ческих артистов готовит практически 
каждый регион, то кукольников очень 
мало. Чтобы привлечь и удержать та-
лантливых ребят, нужно жилье.

В этот день ключи получили так-
же артисты театра драмы Дмитрий 
Плеханов и Анна Бекчанова, артист 
хора мужского вокального ансамбля 
краевой филармонии Валерий Демин, 
педагог детского технопарка «Кван-
ториум22» Артем Пархоменко и врач-
анестезиолог краевого клинического 
центра охраны материнства и детства 
Вячеслав Мишенин.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Занавес поднимется
Стала известна дата открытия Рубцовского 
драмтеатра после капитального ремонта.

Рубцовский драматический театр откроется после 
капитального ремонта 20 декабря. Об этом официально 
заявила начальник городского управления культуры, 
спорта и молодежной политики Марина Зорина во время 
проведения студенческого фестиваля «Софит».

Эту информацию подтвердил «АП» и директор театра 
Станислав Спивак. Несмотря на то, что ремонтные ра-
боты еще продолжаются, их планируется завершить к 
обозначенному сроку.

– Надо делать парадное крыльцо, мешают морозы, – 
говорит Станислав Спивак. – В зале много работы, связан-
ной с монтажом светового и звукового оборудования. Но 
гримерки уже в порядке, осталось оснастить их мебелью.

Между тем время поджимает: осталось меньше месяца. 
И будь строители порасторопнее летом, сейчас не было 
бы повода для волнений.

После торжественной части публике представят спек-
такль по Шукшину «Штрихи к портрету».

Так под занавес Года театра в Рубцовске произойдет, по-
жалуй, самое крупное событие в культурной жизни.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(Начало на 1 стр.)
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Первое новоселье «культурного дома».

Торжественный момент конференции.

Александр Белов.

Артист Михаил Лямин переезжает 
с семьей из общежития в «трёшку».

Северо Западной  проспек
ту Калинина – проспекту 

Космонавтов, далее и в 
обратном направлении 
по маршрутам.

Движение авто-
бусов № 6, 24, 29 
также изменится. 
Подробности мож-
но узнать на сайте 
altairegion.22

Ксения ТЕВС


